



**KIMBERLEY
PROCESS
CIVIL SOCIETY
COALITION**

Réunion plénière du Processus de Kimberley 2023, Victoria Falls, Zimbabwe

Remarques de clôture de la Société Civile du Processus de Kimberley

10 novembre 2023

La Coalition de la Société Civile du Processus de Kimberley a fait les remarques suivantes lorsqu'elle a quitté les négociations sur le communiqué final à 2 heures du matin :

"Nous avons fait pression sans relâche pour briser les liens entre les diamants et les conflits. Nous attendons des actions, mais nous ne pouvons même pas nous mettre d'accord sur de simples mots. Cette plénière ne peut même pas noter le simple fait qu'elle a reçu une lettre de l'Ukraine sur le rôle des diamants dans le financement de la guerre de la Russie contre l'Ukraine. Nous ne pouvons plus observer ce triste spectacle qui continue à éroder la gouvernance responsable des diamants. Nous n'avons aucune confiance dans ces discussions et nous allons maintenant quitter cette réunion. Nous ne pouvons qu'espérer qu'une bonne crise servira de catharsis et permettra enfin de donner un sens à ce processus dans l'impasse.

Nous partageons les remarques que nous avons préparées par écrit :

Honorable Ministre Zhemu Soda, président du Processus de Kimberley ;

Honorable Ministre Winston Chitando ;

Honorable, Ahmed Bin Sulayem, Vice-président du PK

Mme Ferial Zerouki, présidente du Conseil mondial du diamant ;

Mesdames et Messieurs les présidents des groupes de travail du Processus de Kimberley ;

Mesdames et Messieurs les points focaux des pays participant au Processus de Kimberley ;

Distingués invités, Mesdames et Messieurs, en vos qualités respectives.

La Coalition de la société civile tient à remercier le **président du PK** du Zimbabwe et son équipe pour leur hospitalité et leur professionnalisme dans l'organisation de cette plénière.

Avant tout, nous voudrions rappeler à tous les Participants et Observateurs un point que certains aiment oublier : la société civile est l'un des trois piliers sur lesquels repose ce processus. Nous vous appelons tous à dénoncer toute tentative visant à saper ou à nier notre rôle.

Nous tenons à saluer tout le travail accompli pour lancer le secrétariat permanent du Processus de Kimberley. Il s'agit d'une étape importante pour le Processus de Kimberley. Nous demandons au secrétariat d'effectuer son travail administratif indépendamment de toute pression politique et espérons qu'il contribuera à améliorer les normes de travail et le professionnalisme au sein de ce Processus. Nous aimerions également profiter de cette occasion pour remercier Mme Elke Ceulemans, Point focal central pour toutes ces années de soutien, dévoué au Processus de Kimberley. Je m'apprête moi-même à passer le flambeau de la coordination de la Coalition de la Society Civile à mon collègue Jaff Bamenjo de la République du Cameroun.

Dissensions internes autour de la RCA au détriment des communautés

Tout au long de cette plénière, elle a été à nouveau couramment citée, l'expression consistant à dire que le Processus de Kimberley ne doit pas être politisé. C'est l'argument habituel lorsque l'on ne veut pas parler de quelque chose ou prendre position sur un sujet. Mais lorsqu'il s'agit de la **République centrafricaine**, de nombreuses positions semblent n'être motivées que par la politique. Le Processus de Kimberley dispose d'une équipe et d'une structure dédiées au contrôle du respect des exigences que tous les participants se sont engagés à respecter pour mettre fin aux diamants de conflit. Pourtant, des positions sont prises sans même écouter les dernières informations de ce travail de suivi approfondi qui révèle de sérieux défis devant être relevés si nous voulons aller de l'avant.

La société civile regrette l'absence d'attitudes constructives dans le développement d'une approche visant à garantir que la République centrafricaine et son peuple - plutôt que des rebelles, des réseaux criminels ou des mercenaires - profitent pleinement de leurs richesses diamantifères. L'incapacité du PK à relever ces défis, qui sont au cœur de son mandat, montre que ses vieilles recettes ont largement dépassé leur date de péremption. Seule une feuille de route complète combinant le suivi continu, l'assistance technique, les visites, les examens sur le terrain et le renforcement de la coopération régionale entre les autorités minières, les services du maintien de l'ordre, l'industrie et la société civile, peut permettre de sortir de l'impasse à laquelle le PK fait face.

Le processus de réforme ne bénéficie toujours pas d'une chance équitable

La Coalition de la Société Civile, en tant que défenseur de longue date de la **réforme du PK**, est préoccupée par le fait que la réforme tant attendue n'a pas encore bénéficié d'une chance équitable. Nous avons l'impression d'assister à une succession de déjà-vus. Nous espérons que le panel d'experts annoncé, qui comprendra aussi des témoignages de communautés, contribueront à ouvrir les yeux des participants. Cela devrait leur faire prendre conscience qu'ils savent les fondements du secteur qu'ils prétendent protéger s'ils ne donnent pas la priorité et n'accélèrent pas les réformes du Processus de Kimberley.

L'urgence de la transparence et de l'approvisionnement responsable

La société civile est impatiente d'en savoir plus sur les priorités des **Émirats arabes unis** pour l'année prochaine, lorsqu'ils assumeront la présidence du PK. Nous espérons sincèrement qu'elles incluront l'accélération des efforts de réforme du PK, ainsi que d'autres questions urgentes telles que la transparence, la traçabilité et la lutte contre le blanchiment d'argent et le financement du terrorisme dans le commerce des diamants.

Une mise à jour de la définition extrêmement étroite des diamants de conflit reste, même après 20 ans, controversée. Pour rapprocher le PK de la réalité, la mise en œuvre du **cadre 7 sur les principes d'approvisionnement responsable** devient de plus en plus importante et urgente. Notre appel simple et direct aux participants du PK est, au minimum d'intégrer le cadre 7 dans l'examen par les pairs, afin que les membres fassent un rapport annuel sur les progrès réalisés et puissent être évalués sur la base de ces principes lors des visites d'examen par les pairs.

La nécessité vitale de réorienter le PK vers les communautés

En outre, et comme nous l'avons déjà souligné, nous devons véritablement **réorienter le Processus de Kimberley vers les communautés**, afin qu'elles deviennent enfin le principal bénéficiaire de ce Processus. Il ne s'agit pas d'un exercice ponctuel ou d'une case à cocher, mais d'un effort sérieux, continu et durable. Au cours de cette semaine, par exemple, plusieurs habitants qui ont été déplacés en raison des opérations d'extraction de diamants à Marange, au Zimbabwe, nous ont contactés. Ils ont exprimé leur désespoir face à leurs conditions de vie et à l'absence d'espoir de construire un avenir décent pour eux et leurs enfants. Ce n'est qu'en s'attaquant aux causes profondes de la pauvreté, de la négligence et du désespoir des communautés qui vivent de l'exploitation des mines de diamants ou à proximité de celles-ci que le Processus de Kimberley retrouvera sa pertinence.

Cette semaine, nous avons également été en contact avec les communautés avec lesquelles nous travaillons en Sierra Leone. Nous avons enregistré un témoignage que nous aimerions partager avec vous tous maintenant. Ce [témoignage de communauté](#) reflète la multitude d'impacts négatifs des diamants. Il est du devoir du Processus de Kimberley de relever ces défis.

<https://youtu.be/Vo54r5oRmSg>



Je vous remercie de votre attention.

Dr. Michel YOBOUE,
Coordinateur de la Coalition de la Société Civile
info@kpcivilsociety.org